

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
 Tienda de D. D. Orfila.
 Id. de D. M. Mascaró.
 Id. de D. N. Fábregues.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 21 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España*:

Nuestro corresponsal de Málaga nos da con fecha 29, pormenores del incendio del *Genova* que no dejan de ofrecer interés aunque algunos de ellos nos sean ya conocidos. Serian las nueve de la mañana, dice, cuando el bermoso vapor sardo el *Genova* del porte de 2,200 toneladas fletado por el gobierno para la expedicion de Africa acababa de fondear, procedente de Alicante y trayendo á bordo algunos oficiales y empleados sueltos, un destacamento de 50 zapadores, 150 mulas, varios efectos correspondientes al parque de ingenieros, un gran repuesto de pólvora y granadas, prendas de equipo destinadas al ejército, y todo el aparato necesario á la colocacion del cable eléctrico entre Algeciras y Ceuta. Apenas habia caido el ancla, que estallando una de las granadas y siguiendo otras explosiones, se declaró casi instantáneamente en la popa un intenso incendio.

Sabedores la tripulacion y los pasajeros de la peligrosa carga que traian, no pensaron mas que en huir de cualquiera manera de la muerte que les amenazaba echando los unos mano de los botes y arrojándose al agua los otros, que recogian al punto las embarcaciones que se encontraban cerca, y los que acudieron de los barcos vecinos: el teniente de zapadores Vallarga, fué el único que en medio de esta confusion, conservó la mayor serenidad, reunió sus soldados y presidió á su salvacion. Abandonado en medio del puerto un buque en llamas y cargado de pólvora y proyectiles,

ya se comprenderá el peligro que corrian en sus bienes y personas todos los que se hallaban cerca, y cualquiera puede figurarse el pánico que empezó á comunicarse á bordo de los navios anclados y en la parte de la poblacion próxima al lugar de esta triste escena.

El general Ros de Olano, acudiendo al muelle á las explosiones de las granadas, fué quien tomó de concierto con la autoridad marítima, las primeras disposiciones y mandó que el buque incendiado fuese remolcado al momento fuera de bahía, para evitar la propagacion del fuego, y los daños que la explosion podría ocasionar al pueblo.

Esta orden fué inmediatamente ejecutada por el vapor de guerra *Piles*, y se consiguió alejar algo el *Genova*; pero habiéndose hundido un poco la popa por el agua que iba penetrando, tocó la quilla en tierra y quedó varado el vapor en la misma entrada del puerto.

Se dispuso entonces cañonearlo para facilitar la entrada del agua, y conseguir por este medio, el único posible, apagar el fuego.

Rompieron sus disparos contra el *Genova* el vapor *Piles*, un falucho guarda-costas y la bateria de tierra, con tanto acierto, que al poco tiempo quedó sumergido el entrepuente y completamente estinguido el incendio.

La pérdida de material no ha sido tan considerable como se temió, pues que la mayor parte de los pertrechos de guerra y muchas mulas han escapado á las llamas y se estan desembarcando y rehabilitando con la mayor actividad; el celo desplegado en aquellos momentos por el general en

jefe del tercer cuerpo, el comandante general de marina, el capitán del puerto y las autoridades locales, es digno de elogio, siendo tambien muy recomendables los servicios prestados por nuestros buques de guerra, cuyas embarcaciones abordaron con arrojo el vapor incendiado en los momentos de mayor peligro.

Casi al mismo tiempo que el *Genova*, han llegado al puerto los vapores *Ville de Lyon*, *Marie Stuart*, *Pelayo*, *Wifredo* y *Cataluña*.

—Dice el *Nord* de Bruselas, hablando de la guerra de Marruecos y haciendo justicia á nuestro ejército de mar y tierra, que las medidas para el embarque y desembarque de las tropas, tomadas por el general O'Donnell con objeto de la aprobacion universal, y que este habia comprendido perfectamente que desembarcando los españoles en su mismo territorio, evitaban un desembarco á viva fuerza, lo que debia evitarse á no ser absolutamente necesario. Dice tambien que á pesar del mal tiempo que reina en el Estrecho, continuaba el ejército embarcándose, adoptando disposiciones tan bien tomadas, que no habia ocurrido el mas pequeño accidente durante esta operacion; rivalizando en celo y entusiasmo el ejército y la marina.

En cuanto al número de marroquíes que están sobre las armas, añade el mismo diario, es difícil fijarle; pero se cree que no pasen de 50,000 hombres, divididos en cuerpos de 4, 5 y 8 000, y repartidos en diferentes puntos, mandados por los gobernadores de las provincias.

El cuerpo que combate delante de Ceuta tiene por jefe un *marabout*

célebre, hombre inteligente y enérgico: este cuerpo está bien equipado y provisionado, y lo que es raro en aquel imperio tiene mas infantería que caballería. Otro cuerpo de 8,000 hombres defienden á Tánjer, el que está mandado por un antiguo gobernador de Tafiléte.

— Todos los detalles que van llegando relativos al ataque del día 22, vienen perfectamente conformes en los incidentes principales del combate, así como en cuanto á los enormes destrozos ocasionados por nuestra artillería en las masas de los moros.

A pesar de que ya hemos insertado bastantes, creemos digna de reproducción la relacion que del encuentro hace un oficial que tomó parte en la accion. El batallon cazadores de Simancas salió al amanecer á proteger los trabajos del reducto que se construye en una de las alturas que dan vista al pié de la cordillera de los montes de Sierra Bullones, dividido esta por una cañada: cuatro compañías de cazadores de Talavera se situaron en segunda línea, guardando las avenidas por la izquierda en direccion á Tetuan. A las doce empezó el fuego por parte de Simancas, á cuyo socorro acudió poco despues Talavera y otros cuerpos, empuñándose el combate, pues el enemigo hacia disparos muy certeros. Contestado y con algunas cargas á la bayoneta, á las cuatro de la tarde habia sido completamente rechazado, mandando el general Echagüe suspender la accion. Esta tuvo lugar en medio de un espantoso aguacero. Segun el oficial comunicante, los moros se baten sin órden, por lo que hasta ahora se observa; es decir, sin union, y metidos entre las matas, dispersos: embisten lo mismo, á la desbandada; pero son serenos, y tiran bien.»

— Al Comercio de Cádiz dicen de Gibraltar que en la accion del 24, los españoles tuvieron una baja de 200 hombres y los moros una pérdida de 800.

Tambien le dicen que en la accion del 25 la pérdida de los moros fué de 2,000 hombres fuera de combate.

Con la presente guerra de Africa, las páginas de los hechos memorables consumados por el valor español van á enriquecerse notablemente. Son infinitos los que ya se refieren llevados á cabo por nuestros soldados en los

sangrientos combates que lleva dados el primer cuerpo de ejército. Entre los primeros debe hacerse notar el que se refiere de un paisano, segun dicen, que viendo caer herido á un oficial, que se hallaba algo separado de su cuerpo, lo cargó sobre sus hombros, y al partir con él salieron de repente cuatro ó cinco moros que les dispararon sus espingardas.

Por fortuna él y el herido salieron ilesos de aquella descarga, y el paisano, soltando al oficial, con su retaco mató dos moros, hirió á otro con el sable y puso en fuga á los dos restantes. Despues de rematar al moro herido, cargó de nuevo con el oficial y lo puso en salvo. Háblase tambien de un soldado que él solo ha dado muerte con ojo certero á diez ó doce moros. Un sargento vió que unos moros trataban de degollar un soldado herido y despues de matar á uno de un tiro, quitó tambien la vida á otros dos á bayonetazos, salvando al herido.

— En una correspondencia de Santander se dice entre otras cosas lo siguiente:

La Administracion militar ha terminado, segun se dice, por ahora, sus acopios de harinas en este punto y solo espera la llegada del vapor inglés *Emperador*, buque de gran porte, para abarrotarle de harinas, con lo cual, pasarán de 160,000 arrobas las remitidas á Cádiz para el consumo de nuestro valiente ejército de Africa; con mas bastante número de galleta, café y azúcar.

— La Direccion de Instruccion Pública ha acordado que en los quince primeros dias del presente mes, se verifique el sorteo para la renovacion de la mitad de los vocales que componen las juntas provinciales del ramo.

— La expedicion franco-hispana de Cochinchina seguia bien en 5 de octubre, y en buenas relaciones con los naturales, en quienes ha hecho una impresion profunda la reciente derrota de su ejército. Estaban muy creídos, por sugerencias de los mandarines, de que los europeos iban á retirarse de aquel país.

— El brigadier Buceta, gobernador de Melilla, ademas de las mejoras locales de consideracion que ha llevado á cabo desde que se encargó del mando de la plaza, acaba de emprender la separacion del rio que pasa lamien-

do los muros de la misma, y al efecto, contiguo al torreón de Santa Bárbara, ha establecido un número determinado de pantallas, al abrigo de las cuales se ocupa una seccion de confinados, en levantar un murallon, que á la vez que separe el rio de la circunferencia de la plaza, nos ponga en posesion del ataque de la Leña, hoy punto avanzado de la guardia marroquí, y parte del que en otro tiempo pertenecía á los dominios de aquella poblacion.

— Consideramos muy del agrado de nuestros lectores la insercion de los siguientes datos que ponen de manifiesto la verdadera situacion de las fuerzas navales de Francia é Inglaterra. La marina de guerra francesa se compone de 33 navios de hélice á flote y 5 en construccion, montando juntos 3,340 cañones; 15 fragatas á flote y 16 en construccion, con 1,310 cañones. Suma total, 70 buques y 4,650 cañones. En cuanto á buques inferiores, fragatas, corbetas, avisos, trasportes de ruedas, que no podrian entrar en linea de batalla, se cuentan unos 150 con 700 cañones. Hay ademas 5 baterias flotantes, con 90 cañones, y 40 cañoneras ó chalupas cañoneras con 107 cañones. La flota de vela comprende 9 navios y 27 fragatas, unos susceptibles de trasformacion y los otros viejos para ser transformados.

La flota inglesa á últimos de 1858 constaba de 29 navios de hélice á flote, 11 en preparacion y 10 en construccion; 34 fragatas, y un número proporcional de corbetas, trasportes, cañoneras, baterias flotantes, formando un conjunto de 464 buques, armados de 8,246 cañones, provistos de una fuerza de vapor de 105,962 caballos, y representando una capacidad de 457,881 toneladas. La flota de vela consta de 35 navios de linea, 70 fragatas y 190 buques de flotilla. Es de advertir que segun las esplicaciones dadas en el Parlamento, al llegar la primavera próxima la flota inglesa contará 60 navios de alto bordo. — Comparando estos datos resulta, que Inglaterra tiene 60 navios de hélice, 35 de vela y 8,000 cañoneras; y Francia 38 navios de hélice, 9 de vela y 5,000 cañoneras.

Por las anteriores noticias,
J. Hasntaler.

MAHON.

La «Gaceta» anuncia, que existiendo en la Caja general de Depósitos, la cantidad entregada por el gobierno otomano para indemnizar á los dueños, cargadores y tripulantes de los barcos bombardas *San Antonio*, jabeque *Virgen de los Angeles*, bergantín *Nuestra Señora del Carmen* y polacra *Fortuna*, de la matrícula de Barcelona el primero, de la de San Felio de Guixols el segundo, y de la de Mahon los dos últimos, buques que fueron apresados en 1811 y 1812 por corsarios de Trípoli, las personas que se creyeren con derecho á ser indemnizados á prorata con tal motivo, pueden acudir en el plazo de seis meses á deducir sus derechos en la primera secretaría de Estado.

Debiendo proveerse por oposicion varias plazas de meritorio del cuerpo administrativo de la armada, dotadas con 3,000 reales, los que deseen obtenerlas deberán reunir las condiciones siguientes:
No tener mas de veinte años ni menos de quince, escepto siendo hijos de jefes y oficiales del cuerpo, en cuyo caso se les dispensará la falta ó exceso de un año en

la edad prefijada. Justificar su constitucion sana y robusta. Acreditar que sus padres ó parientes ejercen una profesion decorosa.

Las materias sobre que versará la oposicion serán: Lectura, Caligrafia, Gramática castellana. Aritmética en toda su estension y sistema métrico decimal. Geometría elemental. Geografía elemental física y política. Nociones generales de historia antigua y moderna. Elementos de economía política. Dibujo lineal. Francés. Partida doble, su aplicacion á la teneduria, teoria de los giros y cambios con las plazas extranjeras.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santa Adelaida emperatriz de Alemania y san Valentin valeroso militar, que con su hijo Concordio, Naval y Agrícola, supieron morir por Jesucristo en la persecucion de Maximiano.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados á su Cólite, en la iglesia del Carmen, privilegiada.

Santo de mañana.

San Lazaro obispo, san Franco de Sena carmelita confesor, san Fioriano y sus 59 compañeros mártires.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 14 m. y se pone á las 4 h. y 38 m.

La luna sale á las 11 y 9 m. de la N. y se pone á las 11 y 38 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 15 de diciembre de 1859.

Servicio para el 16.

Gefe de dia: D. Antonio Villaverde y Mendoza, teniente coronel graduado, primer comandante del Regimiento infanteria de Burgos n.º 36. — Parada, Burgos y Lérida. — Hospital, Burgos. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — *Miguel Ferradas.*

ANUNCIOS.

Administracion de la Sociedad del vapor Mahonés.

Un joven piloto de esta matricula que vino de pasage en el vapor Mahones, en el mes de Noviembre ultimo, dejó, por descuido, á bordo de dicho buque un cajoncito que contenia algunos planos de navegacion. Si alguna persona tuviere noticia de su paradero, se la ruega encarecidamente tenga á bien manifestarlo en el despacho de esta Administracion, pues, además de darle las gra-

68 natural, y no taciturno como el moro. Tienen fama de ser muy fieles, y por tal razon desde tiempo inmemorial vienen formando la guardia del Sultan que es el nervio del ejército marroquí. La mayor parte vienen de Guinea, de la Senegambia y de la tierra de los felanos ó felates.

Los renegados, es clase que de dia en dia vá disminuyendo, siendo muy posible que desaparezca enteramente. Esto es hablando de los que fueron cristianos, pues el número de los hebreos que abraza el islamismo por causa del mal trato, ó buscando medios de venganza por ofensas recibidas, aumenta diariamente.

Los renegados cristianos provienen en su mayor parte de los desertores de nuestros presidios, de franceses, italianos y portugueses. El renegado es mal mirado entre los moros. No lo consideran como buen musulman, y hasta la cuarta generacion no se confunden sus hijos en la poblacion mora. Antiguamente solian los renegados hacer fortuna en el Imperio, no siendo raro el que algun elche (como ellos le llaman) se viera siendo de los primeros alcaides y vazires, todavia en 1825 se vió á un piamontés, llamado Antonio Pilotti y entre moros Ahmed Ben-Soliman, tener el mando de toda la artilleria. Pero este tiempo ya pasó, y hoy dia es seguro que ningun renegado podrá llegar á ningun puesto importante.

Cualquier cristiano que se permita decir: «No hay Dios, sino Dios, Mahoma es su profeta» (La ilah ilah mohamed rosili ilah) ó entre voluntariamente en alguna mezquita se le considera como musulman, y conducido ante el Cadi, se mira obligado á tomar el turbante. Solamente los cristianos que pertenecen á na-

descendientes de los que salieron de España hace dos y tres siglos. Ellos forman en aquel pais el plantel de la administracion y de la milicia, y son los únicos marroquíes que mantienen alguna comunicacion con los pueblos cristianos.

Los moros son de mediana estatura, sueltos y bien formados. En la edad madura, por efecto de la vida inactiva é indolente, adquieren así hombres como mujeres cierta crasitud. Uno y otro sexo ostentan rasgos de fisonomía muy expresivos; ojos negros hermosos, blanca y regular dentadura, y un color que participa de todos los tintes desde el albor más sin mancha, hasta el moreno más atezado, nacida tal variedad del comercio que tienen los moros con mujeres de todos colores.

El vestido es vistoso y pintoresco. Consiste primeramente en camisa con anchas mangas y de calzones ó zaragüelles más amplios todavia, sobre lo cual viene un caitan ó túnica tomada con botones por la muñeca, por lo regular de color amarillo ó azul turquí, á lo cual añaden muchas fajas ó ceñidores de varios colores. Sobre este traje campea con más ó menos aire el ja ke, que las más veces es de lana blanca, de seda ó de algodón, que se trae á modo de toga romana. A menudo llevan algunos otra especie de vestidura de paño azul con capucha, que es el albornoz, y á veces otra como capa de paño ligero ó casimir, que se llama sudien. El calzado lo componen las babuchas de cordobán ó tafillete. El carácter de esta raza es el menos recomendable. Orgullosos, soberbios con sus inferiores, son viles y bajos para con sus superiores y de la servilidad más repugnante con los poderosos. Entre iguales se tratan

cias se le gratificará competentemente. Mahon 13 diciembre de 1859.— Juan Taltavull.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA.

CÁRLOS MERCIER Y COMP^ª DISCIPULOS DE MR. NADAR DE PARIS.

Tienen el honor de participar al público de esta Ciudad que durante el poco tiempo que deben permanecer en la Isla de Menorca, se ponen á la disposición de las personas que deseen retratarse, desde las 10 de la mañana hasta las 5 de la tarde de los domingos, lunes, martes, miércoles y jueves de cada semana.

Los señores y señoras que tengan el gusto de ver las pruebas que tienen la satisfacción de ofrecer á los amantes de la fotografía pueden pasar á su taller, sito en la calle de Gracia n.º 120.

Dichos señores dan tambien lecciones de fotografía y venden con garantía, es decir, despues de prueba, objetivos para retratos y vistas.

Está de venta un cercado de 2 $\frac{1}{2}$

harcillas sembrado, sito en tierras de Malbuger de este termino, propio de los herederos del maestro José Hernandez y Orfila. Dicho cercado linda con tierras de Antonio Olives y con otras de D. Guillermo Orfila, Pbro. En la calle horno del Arraval n.º 10, informarán.

Queda señalado el martes 20 del actual para rematarse á las doce del dia en la plaza de la Constitución tres solares con una casita y aljibe sitos en la calle vieja del Castillo n.º 15, propios de D. Andres Valls.

Se venderá tambien el dia que se señale un molino desmantelado sito en el parage denominado Dalt l'orga, propio del mismo D. Andrés Valls.

Las condiciones obran en el despacho del notario D. Nicolás Orfila.

EL DIA,

GÁCETA POLÍTICA INDEPENDIENTE.

En Provincias 8 reales al mes.

Crónica ilustrada de la guerra en Africa.

Mapas, croquis y descripciones del teatro de la guerra, retratos, bio-

grafías de los que se hagan notables, vistas de las poblaciones, plazas fuertes, etc., noticias ilustradas de marchas, episodios y todo lo interesante.

Articulos de industria, comercio, agricultura, teatros, modas, etc.

Se suscribe en la tienda librería de Orfila, Arraval 127.

Se suplica á la persona que hubiese recogido una gatita que se extravió el dia 14 se sirva entregarla en la calle de S. Fernando núm. 6, que á mas de las gracias se le gratificará.

TEATRO.

5^ª decena. 1^ª de abono.

Funcion para hoy.

La ópera sería en 3 actos del Mtro. Donizetti, titulada:

MARIA DI ROHAN.

A las 7 $\frac{1}{2}$.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.

con llaneza baladí y villana. Sus inclinaciones favoritas son la voluptuosidad, la ambicion, la venganza y la avaricia. No conociendo los placeres del estudio, del trato familiar, ni el recreo de los espectáculos públicos, se lanzan desesperadamente en la torpeza. Suspicious y desconfiados, menos acaso por defecto natural que por efecto del yugo infame que los oprime y envilece, no hay vínculo ni título de amistad ó de parentesco por sagrado que sea, que no lo rompan y violen por satisfacer su codicia ó su venganza. Hasta en su aspecto hay algo de terrible ó de siniestro que no se puede arrostrar sin horror y repugnancia.

La avaricia es el vicio que sobre todos sus vicios descuella; pero como no pueden gozar impunemente de sus riquezas sin escitar la codicia de sus amos y verdugos, las ocultan cuidadosamente. No hay palabra mas terrorífica para un moro que el decirle que es rico. Por lo demás son hipócritas y crueles y aborrecen á todos los extranjeros y persiguen á todos los cristianos cualquiera que sea la confesion que profesen.

Los árabes originarios de Hegiaz ó del Yemen se distinguen en Marruecos en dos clases; los que viven en las ciudades, y los beduinos ó errantes que vagan por los montes y campos. Así que el sitio que llena el aduar se plaga de insectos ó los alrededores agostan sus pastos, la colonia alza sus tiendas y vá á buscar mejor y mas cómodo asiento á la orilla de una fuente ó manantial, ó al lado de algun sepulcro ó santuario. No son coléricos y pérfidos como los moros; dan la hospitalidad al pasajero como en tiempos de los primeros patriarcas, y si empeñan su palabra, se puede contar ciegamente sobre ella. En cambio son los hombres

mas ladrones del mundo. Se precian de conservar en toda su pureza el idioma de sus padres, esto es, el dialecto coraixita que es el del Coran, y en verdad que sus costumbres, el género de vida que llevan y su existencia nómada y pastoril les identifica con los árabes del tiempo de Job si la religión se exceptúa.

Los hebreos entraron en el Mogreb-el-aksá en diversas épocas muy remotas las unas de las otras. Los que viven en las ciudades populosas y puertos de mar, son descendientes de los que fueron lanzados de Europa en diversos siglos, de Italia en 1342, de los Países Bajos en 1350, de Francia é Inglaterra en 1403, de España en 1492 y de Portugal en 1496.

Los que habitan entre los amazirgas vinieron al Africa en siglos muy remotos, y ellos mismos se llaman Philistin, palestinos. Se ha dicho que en algunos valles y quiebras del Atlante, existen pueblos de estas gentes que se establecieron allí, antes de la cautividad de Babilonia, y que conservan por consecuencia el hebreo en toda su primitiva pureza; pero este hecho curioso no se ha comprobado. En medio de la abyeccion en que vive esta raza infeliz entre los moros, los hebreos que habitan entre los bereberes gozan mas libertad y de cierta consideracion. Se atribuye tal distincion al convencimiento que tienen los amazirgas de que sus padres, antes de la venida del Islamismo y de pasar á la conquista de España, eran judayzantes como otras muchas tribus de la Arabia y Africa. Este hecho lo confirman los historiadores árabes.

Los negros son en Marruecos como en otras muchas partes un objeto de comercio y de tráfico. El número no es considerable. El negro en general es alegre y de buen